
市交通委!

超级电容车前期
投入较大

! ! ! !新能源汽车是指采用非常规

车用燃料作为动力来源 !或使用

常规车用燃料" 采用新型车载动

力装置#$综合车辆的动力控制和

驱动方面的先进技术$ 形成的技

术原理先进"具有新技术"新结构

的汽车% 我们通常所说的新能源

汽车主要分为三类&混合动力车"

纯电动车和燃料电池车%

混合动力车! 亦称复合动力

车$ 是指车上装有两个以上动力

源的汽车$包括柴电混合"气电混

合和插电式混合动力车% 当前主

流的混合动力车多半采用传统的

内燃机和电动机作为动力源$通

过混合使用热能和电力两套系统

开动汽车%

纯电动车! 以车载电源为动

力$用电机驱动行驶的汽车$超级

电容车和特斯拉都属于纯电动车%

燃料电池车! 其电池能量是

通过氢气和氧气的化学作用$而

不是经过燃烧$直接变成电能的$

燃料电池的化学反应过程不会产

生有害物质%

目前$技术相对成熟"应用相

对广泛的是混合动力车' 纯电动车

紧随其后$技术在不断改进$前景被

看好' 燃料电池车则离商用最为遥

远$但被认为是未来的趋势所向%
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! ! ! !“五一”期间，保加利亚首都索菲
亚公交系统将用“上海造”超级电容
客车载客运营。随后，!""辆装有全
套上海核心技术、苏州金龙装配的
超级电容公交车，将陆续出口到欧
盟国家，成交额有望达到 #亿美元。
记者从上海市科委获悉，这是中国
新能源车首次走出国门，目前已在索
菲亚的 $$路运营线上一次调试成功。

不过，这家伙其实“土生土长”
在上海已有 $%个年头，不断技术升
级，不懈推广示范，跑在路上的却只
有 &"多辆。它很想问问，中国新能
源车已推开“欧洲大门”，为何在家
门口“跑”得这么“慢”？

最能跑的纯电动公交车
剪掉“长辫子”的无轨电车，上

海市民不陌生，$$ 路或 %! 路公交
车的乘客，就是超级电容车的常客。
它是新能源汽车的一种，电车底部
装了一种超级电容，车辆进站后的
上下客间隙，车顶充电设备自动升
起，搭到充电站的电缆上完成充电。
早在 %""%年，超级电容车的“上海
试验”已经开始。%""!年 '月上海
$$路示范线开通，至今超级电容车
在 $$ 路、%! 路等多条线路上已累
计运行近 '""万公里。
刚开始，第一代电容车运转后

曾出现电容过热、夏天开空调电能
不够、电容容量不给力几乎站站要
充等“不适应症”，甚至还在途中抛
锚。针对每一项缺点，牵头研发该车
型的上海奥威科技开发有限公司不
懈研发，寻找解决之道。%"$&年初，
$%辆升级版超级电容车在 %!路公
交线路上正式运营。全新的高能量
超级电容车，体积只有原来的三分
之一，电能储存能力增加一倍；不再
需要站站充电，一次充电可行驶
$"()*公里，完成整条线路的全程
运营。同时解决了原来超级电容客
车存在的散热等问题，安全性、舒适
性和经济性大幅提升。
“新一代超级电容公交车改掉

了过去的种种缺点。从真实运行状
况来看，它是目前最理想最能跑的
纯电动新能源公交车。”亲身参与超
级电容车运营全过程的上海巴士新
新公司总工程师胡宁彪告诉记者，
新一代超级电容车晚间不用回厂充
电，仅利用靠站的几分钟充电，即可
全天候连续运行，这是锂电池纯电
动客车无法比拟的。“在线运营的
&*辆超级电容车全部升级为第二
代后，每天上岗 )'小时，利用碎片
时间充电，开足空调能跑近 %+,公
里。运行 $年来，即使盛夏高温天里
也没出现过问题，原来的替补车辆
都闲置了。

技术过硬赢得欧洲"大单#

除了不断技术创新、开发产品，
上海超级电容车主持了该领域一系
列技术标准的起草，其中包括《车用
超级电容器》、《超级电容电动城市

客车》、《超级电容电动城市客车供
电系统》等，以及公交运行和商业服
务模式。目前，这一系列标准和服务
模式不仅陆续升级为国家行业标
准，并顺利通过以色列、保加利亚等
国家标准化委员会的评审，成为这
些国家的行业标准，为中国新能源
汽车进军欧洲市场扫清障碍。
新一代超级电容公交车进入欧

洲，源于今年欧盟开始实行“欧 !”
排放标准，对各成员国机动车的发
动机、油品设置了更高的门槛。为
此，保加利亚等东欧国家想引进一
批零排放新能源公交车，这样不但
能达到“欧 !”标准，还能以欧盟的
碳排放交易得到经济补贴。而且，目
前欧洲企业生产的超级电容车需要
每站充电，使充电设施的建设成本
过高。经过激烈的市场竞争，沪产超
级电容车战胜了许多知名汽车企
业，落地保加利亚。
“此次获得海外大订单，完全是

节能降耗的实在数字，征服了严苛
的欧洲客户。”上海奥威董事长华黎
告诉记者，欧洲技术人员经过层层
测试得出结论：上海超级电容客车
较原来的柴油客车，使用成本降低
三分之二，维护成本减少 %*-。“大

大降低公交线路的运营成本，又能
将排放降到最低，即使没有政府补
贴，也是一笔十分划算的买卖，欧洲
企业很积极。再加上这款车型的智
能化水平非常高，所有技术参数都
能通过互联网实时监控，哪怕远在
上海，技术人员也能比司机更早地
发现潜在隐患，从而防患于未然。”
保加利亚在首都索菲亚率先引

进中国超级电容车，并请来上海工
程师现场调试，安装充电设备。只要
试运营顺利，保加利亚公交系统以
及周边的欧盟国家将在未来 &年从
上海购买 !""辆超级电容车，这将
成为国产新能源汽车在欧洲难得的
一笔大订单。

无奈"墙内开花墙外香$

一个是时尚的纯电动轿车，一
个是载客量更多、折旧更快的纯电
动公交车。不过，与美国电动车新锐
特斯拉一样，上海超级电容车向保
加利亚方面承诺的车辆质保年限，
也是 '年。而且，超级电容车充电速
度快，充满电只需十几秒，特斯拉 '

小时才能充满；由于超级电容靠物
理方式储能，还不存在自燃风险。
“索菲亚和上海相距 '"""多公里，经

常派人维护成本非常高。我们心里有
底，'年内不会出问题。”华黎说。
在国内，新能源汽车以公交推

广为主，上海公交车保有量达 %万
辆，全国则超过 %"万辆，若用超级
电容车替换传统柴油车，困扰诸多
城市的空气污染、雾霾天等问题有
望缓解。可让华黎颇为困惑的是，
明摆着的好技术好产品，得到了欧
洲市场的认可，在原产地上海却迟
迟没有大作为。“作为技术研发厂
家，我们从科技攻关、样车试验到
示范运行、批量推广和技术升级，
再到寻找市场，已经做了所有能做
的。世博会期间，市中心已经运行
的 &*辆超级电容公交车，到今天
还是这么多，没有任何增长，个中
原因说不清。”
“可能是有关部门还停留在第

一代超级电容车的‘老印象’，对第
二代技术和产品不是很了解。”胡宁
彪告诉记者，国家新一轮的新能源
汽车政策，对新能源公交车的支持
力度有所减弱，每辆车补贴从 *"万
元降低到 $*万元，不同程度影响了
公交企业和相关管理部门的积极
性。到目前为止，上海公交系统没有
计划再购置超级电容客车。

有业内人士分析，上海有非常
完善又庞大的供电设施网络，十分
适合超级电容客车的发展。经历世
博会新能源汽车的大规模示范后，
上海有纯电池、超级电容和“电池.

电容”双电等多种不同技术路线的
新能源公交车上路，市交港局曾提
出“油电混合车型为主、电电混合等
新能源车型为重要组成、其它环保
车型为补充”的新能源公交车发展
方向。但是近一年多以来，超级电容
客车技术升级换代后，各方面性能
突飞猛进，几乎突破了新能源电动
客车的所有“短板”，十分适合公交
系统大规模使用。所以，被技术嗅觉
灵敏的欧洲市场一眼相中。
在国内，一辆超级电容车从技

术产品、示范推广到大规模上路，却
得“游历”多个企业和部门。各政府
部门之间能否目标一致、通力合作，
决定了国产新能源公交车的“奔跑
速度”，万一其中一个部门“卡壳”，
整个产品就难以大规模推广。“产品
研发在科技企业，线路运营在公交
公司，两者分属不同政府管理部门。
如果两者步调不一，‘十年磨一剑’
能出技术一流的好产品，好产品却
难快步走进百姓生活。”

! ! ! !最快今年!五一"#上海造超级电容客车将首次进入
欧洲运营#此前它已在上海!生活"!"年#为何$$$

新能源车!快跑"欧洲!慢跑"上海#

! 上海造超级电容客车已在保加利亚首都索菲亚街头试运营 图片由上海市科委提供

! ! ! !第二代的超级电容客车拥有诸
多优点，为什么在上海市无法大量
投入应用？上海市交通委科技信息
处工作人员张英杰解释说，“主要是
从经济效益考虑。”超级电容客车虽
然节能减排，但对供电、配电要求很
高，对基础设施依赖度也很高———
每个车站需新增变电、充电设施，公
交沿线还需埋一条线缆，“一条公交
线的设备投资就超过 %"""万元”。

张英杰说，部分线路曾经尝试
过第一代超级电容客车，虽然车辆
本身的运营没问题，但是计算投入
产出比，情况就不是特别好了。

“与其花大价钱造基础设施，不
如发展其他种类的新能源车。”张英杰
说，上海市目前推广的新能源车是
双源无轨电车和纯电动车，也在研
究推广插电式混合动力车。这几类
车的共同优点是经济价值较大。双
源无轨电车虽然也需要沿线铺设线
网，但此前已经有架空线网，可直接
利用。“据测算，原有线网可满足
$"""辆车的运行”。纯电动车一次充
满电可跑 $*"/0!+公里，这就是公交
车一天的运行公里数，考虑到开空
调和在不同路况下的耗电，也能运
行 0++多公里。因此，只要在公交车
停车场和终点站安装插电充电装置
就可以保证每辆车一天的安全运行。

双源无轨电车将用在 '路、#'
路等公交线路上，第一批 !+辆马上
投入使用，今年年底还将投放 &++

辆。纯电动车浦东浦西加起来，去年
已有 *!辆投入市场，今年计划再投
放 #12辆。张英杰说，上海市新购公
交车的总体原则是“节能和新能源车
的比例占到 !"-”。本报记者 王文佳

三分钟帮你认识新能源汽车

本报记者 马亚宁


